
责任编辑：周婷婷 版式设计：李 莉

A3
2024年4月15日 星期一 与文明牵手与文明牵手，，与文明同行与文明同行，，共建文明城市共建文明城市 专 版

【主持人、兴东街道人大工委主任 徐浩兵】：聚
焦社会热点，关注民生问题；服务经济发展，维护社
会稳定。各位领导、各位嘉宾，大家好，欢迎参加

“两官两警”走进“人大代表之家”专题访谈活动。
我们这里说的“两官”，是法官、检察官；“两

警”，是公安干警和司法行政干警。这是区人大常委
会今年的一项创新工作，主要是组织公、检、法、司
等四个部门，通过开展“见面会”“咨询会”“调解
会”等活动，与人民群众面对面交谈、零距离接触，
宣传国家法律法规，解决群众“急难愁盼”，有效化
解社会矛盾，维护社会和谐稳定。

今年 2月 23日凌晨 4点，南京市雨花台区发生重
大火灾，事故造成15人遇难、44人入院治疗。这是一
起特别揪心的严重火灾，引起党中央、国务院和江苏
省委、省政府的高度重视。今年 3月 5日，习近平总
书记参加十四届全国人大二次会议江苏代表团审议，
发表重要讲话。习近平总书记在讲话中强调，要抓好
安全生产，进一步做好安全隐患排查，强化预警监
测，落实应急措施，保障人民群众生命财产安全。

以史为鉴，以案为例。为了深入学习贯彻习近平
总书记重要讲话精神，今天我们组织开展“两官两
警”走进“人大代表之家”活动，活动主题是“规范
电动车充电，提高消防安全水平”，请大家从不同的
维度谈谈各自的见解，为加强基层社会治理发出“人
大好声音”。

【徐浩兵】：我们知道，各级人大代表来自人民，
他们扎根基层、熟悉情况、了解群众，是党和国家密
切联系人民群众的桥梁和纽带。下面，我们请通州区
人大代表张采平围绕本次访谈主题来谈谈自己的看
法。

【区人大代表 张采平】：南京“2 · 23”火灾事故
发生后，作为人大代表，我先后走访了居委会、安置
房小区住户、商品房小区业主，大家对这起事故一致
表示心有余悸，希望相关部门能够积极排除安全隐
患，保障好大家的生命财产安全。对此，我想问一下
姚所长，为了预防和减少兴东辖区火灾事故，派出所
做了哪些工作？谢谢！

【兴东派出所副所长 姚晓飞】：张代表，您好！
针对近期各地频发的火灾事故，我所主要开展了

以下工作：
一是加强消防安全宣传教育。根据区公安局党委

的统一部署，我所重点对住宅小区、人员聚集场所、
建筑工地、“九小场所”开展宣传工作，如：发放消
防安全常识宣传资料；利用辖区LED显示屏，滚动播
放消防警示语；以社区警务室为依托，发挥警网融合
的作用，进一步将宣传的触角延伸至辖区末梢。

二是强化火灾隐患排查整治。在兴东街道党工委
的统一部署下，结合春季火灾防控工作，以社区为单
位，与相关职能部门联合行动，重点对辖区住宅小
区、“群租房”“九小场所”等进行地毯式检查，重点
检查是否制定消防安全制度；是否组织防火检查、消
防安全宣传教育培训、灭火和应急疏散演练；室内消
火栓、疏散指示标志、应急照明、灭火器是否完好有
效。对能够立即整改的火灾隐患，迅速落实整改措
施；对一时难以整改到位的，制订防范措施，责令限
期整改。

主持人，以上就是近期我所开展的工作。
【徐浩兵】：姚所长，通过派出所前期的消防检

查，我们主要发现了哪些问题？
【姚晓飞】：通过前期的拉网式排查，我们发现兴

东街道辖区内消防安全形势总体良好，但仍存在一些
问题，如：部分住宅小区消防安全通道堆放杂物、部
分消防器材维护不到位、少部分群租房私拉电线、电
动车室内充电现象仍然存在。

【群众代表 罗锦平】：主持人好，我是兴东街道
机场新村东飞花园的业主罗锦平。自从南京电动车引
发重大事故，我作为拆迁安置小区的业主，也是常常
担惊受怕，因为在我们身边也存在这种安全隐患。

一是我们停车的车库大多在地下，潮湿的环境极
易因充电引发事故；二是小区存在车辆乱停放、消防
通道常被堵塞等现象。过去没拆迁，发生类似火灾很
少影响他人，现在集中居住，一旦发生火灾，有可能
两三套房搭进去都不够赔损失。我们迫切希望人民代
表为我们呼吁、为我们建言，希望街道各职能部门能
做好防患于未然的“大文章”，让我们老百姓享有安
全的居住环境。

【张采平】：主持人，就刚刚罗师傅的发言，我在
走访过程中也听到很多类似的声音。小区居民认为产
权车位就是让他们停放自行车、电动车或摩托车的地
方，在车库里充电理所应当。但是在如此严峻的形势
下，我建议在实施禁止电动车进楼入户充电时，要人
性化考虑产权车库内电动车充电问题。为了充电安
全，可以强制安装电源自动切断装置。

安装电动车充电电源自动切断装置可以起到以下
三个重要作用：一是防止充电时间过长或充电器出现
故障，导致电池过充出现安全隐患；二是在充电过程
中，电源自动切断装置能够确保充电过程中的电流、
电压稳定，避免电池受损产生安全隐患；三是电源自
动切断装置具备定时功能，可以避免忘记拔充电器而
产生安全隐患。

主持人，以上就是我的建议。
【徐浩兵】：好的，针对南京“2 · 23”火灾事

故，我们的群众代表和人大代表提出了很好的建议意
见。通州区委、区政府对消防安全工作一直高度重

视。近期，市委常委、区委书记张建华通过“四不
两直”的方式，对住宅小区组织开展了消防安全检
查，提出了明确的要求。那么，一旦发生火灾事
故，可能引发哪些法律责任，这是我们普遍关心的
问题。

现在，我们来请教一下法院的同志。俞法官，您
好！请您和大家来讲一讲。

【区人民法院法官 俞振权】：主持人好，大家
好！众所周知，火灾事故是一种极具破坏性的灾难，
不仅极易导致人员伤亡或财产损失，还会引发一系列
的法律责任。关于火灾事故可能引发的法律责任，总
的来说可以分为刑事责任、行政责任和民事责任三大
类。首先，刑事责任方面是指根据我国刑法的相关规
定，对造成火灾事故的相关责任人员进行刑事处罚，
通俗地说就是定罪判刑。近年来，政府和社会各个层
面都在大力规范电动车充电行为，在此情况下，如果
行为人仍然违反管理规定，违规用电引发火灾，造成
重大人员伤亡或财产损失的，可能就会涉及对相关责
任人员追究刑责的问题。其次，行政责任方面是指相
关责任主体在尚不构成犯罪的情况下，依据消防法等
法律法规予以行政处罚，常见处罚方式包括罚款、拘
留、吊销许可证件等。第三个是民事责任方面，主要
是指根据我国民法典等相关法律规定，由火灾事故的
责任人对火灾事故造成的财产损失和人身伤害承担赔
偿责任。如赔偿火灾造成的房屋、设备等财产的损
失，以及因火灾造成人身伤害的医疗费用、残疾赔偿
金、死亡赔偿金等。

【张采平】：俞法官，您好！我想问一下，近年
来，我们通州法院有没有审理过发生在我们身边比较
典型的火灾事故案件？

【俞振权】：火灾事故类案件其实不只是新闻里的
报道，我们通州法院近年来也有审理过这样类型的案
件，虽然案件数量总体不多。比如，住宅小区电动车
起火类案件，我院在2020年3月就曾审理过一起。这
起事故是电动自行车停放在小区公共楼道，夜间因电
瓶短路导致火灾，后这起事故引发两起生命健康权纠
纷在我院诉讼。

【徐浩兵】：在日常生活中，因为电动车充电、燃
气使用不规范，容易引起消防安全事故。如果触犯了
刑法，会涉及哪些罪名？下面，我们请杨检察官来讲
一讲。

【区人民检察院检察官 杨佳丽】：主持人好，大
家好！在不少火灾事故发生后，检察机关都会提前介
入。检察机关提前介入就说明事故责任人已经涉嫌刑
事犯罪，可能要被追究刑事责任。从我们近几年办理
的案件看，因为消防安全引发的犯罪主要是失火罪和
重大责任事故罪。过失引起火灾，危害公共安全，造
成一定后果或者在生产、作业中违反有关安全管理的
规定，因而发生重大伤亡事故或者造成其他严重后果
的，就要被追究刑事责任。以失火罪为例，造成死亡
1人以上或者重伤 3人以上，造成直接损失 50万元以
上的就会被立案追诉。如2021年长沙雨花区的一起电
动车失火事故，二房东将房屋转租给他人后，为方便
租户充电，在楼梯间私自安装插座，房东发现后仅口
头告知该插座有安全隐患，并未采取有效措施排除该
隐患，后来一位租户的电动车在充电过程中发生故障
引发火灾，造成 2死多伤的后果，该事故中电动车车
主、二房东、房东均因失火罪被判处了有期徒刑。

【张采平】：杨检察官，你能不能给我们讲一讲发
生在我们身边，因为消防安全事故被追究刑事责任的
案件？

【杨佳丽】：我们检察机关前两年办理过一起发生
在川姜镇的火灾事故案件，这起火灾事故造成了一家
家纺企业所有的货物、设备及厂房均被烧毁，相邻的
两家公司都被波及，直接经济损失 900多万元。大家

绝对想不到，这么大的一起事故居然是因为小小的电
焊渣引起的。事发当天，家纺公司的老板请了一名电
焊工到厂里焊接楼梯，电焊工在作业过程中仅仅接了
一盆水放在旁边以防发生火灾，并没有在周围采取有
效的隔离措施，在电焊过程中，电焊渣飞进仓库中，
引燃了仓库堆放的海绵、床垫等货物，由于仓库内都
是易燃物品，导致火势迅速蔓延。最终，这名电焊工
因为重大责任事故罪被判处了有期徒刑两年六个月，
缓刑三年。

【兴东街道议政代表、机场新村党总支书记 李
振】：杨检察官，您好！刚刚你提到的因个人原因导
致火灾事故后需承担的刑事责任，我想问一下，对于
消防部门整改发现的问题，相关单位整改拖拉、行动
迟缓最终酿发火灾，负责消防管理的直接责任人需要
承担什么责任？

【杨佳丽】：这种情况下，直接责任人就有可能构
成消防责任事故罪。我国《刑法》第一百三十九条规
定，违反消防管理法规，经消防监管机构通知采取改
正措施而拒绝执行，造成严重后果的，对直接责任人
员处三年以下有期徒刑或者拘役；后果特别严重的，
处三年以上七年以下有期徒刑。

例如：如果消防部门对小区的消防进行检查，对
小区内发现的电动车违规充电、疏散通道有杂物等消
防违法问题责令整改，但是物业公司没有整改或整改
工作流于形式，最终发生火灾事故的，物业公司相关
人员就有可能构成消防责任事故罪。在很多火灾事故
的调查中，我们发现火灾事故的发生和事故的扩大往
往存在多方面的原因，所以对于发现的消防安全隐
患，切不可有侥幸心理，一个没有整改到位的小疏漏
往往就会成为事故发生和扩大的导火索。

【李振】：主持人好，我想请问一下司法所的严所
长，案例中物业公司是否需要承担什么民事责任？

【兴东司法所所长 严曦】：物业作为小区的管理
方，有责任确保小区内的消防安全，包括对电动车辆
停放和充电安全的管理。若物业在安全管理上存在疏
忽，比如没有妥善规划电动车辆停放区域、未对违规
停车或充电行为进行制止，那么物业需要为此承担相
应责任。

【罗锦平】：严所长，我想问一下，由于电动车车
主违规充电引发火灾，将承担什么责任？

【严曦】：如果经过调查，该起火灾确系电动车
起火引发，电动车车主应承担一定的责任。但若是
由于电动车产品本身存在缺陷或质量问题，那么根
据民法典的相关规定，因为产品缺陷导致他人损
害，被侵权人可以向产品的生产者请求赔偿，也可
以向产品的销售者请求赔偿。因此，若火灾是由电
动自行车的质量问题导致的，电动车主可以向生产
者或者销售者请求赔偿。另外，如果安装的供电动
车充电的设备存在线路故障，也可能导致火灾的发
生，在这种情况下，相关的设备供应商也可能需要
承担一定的责任。

【徐浩兵】：刚才，我们法院、检察院和司法所的
同志以南京“2 · 23”火灾为例，分别从专业的角度
进行了深刻的剖析，关于事故的危害以及责任的划
分，我们也有了比较清楚的了解。我们在日常生活中
要深刻认识到，安全就是责任，责任重于泰山。只有
重视安全、排除隐患，才能避免重大事故的发生。下
面，我们请派出所的姚所长来讲一讲，针对现阶段辖
区内排查发现的问题，怎么做到闭环管理？

【姚晓飞】：对发现能够立即整改的火灾隐患，落
实整改措施；对存在严重威胁公共安全的火灾隐患，
在责令限期整改的同时，书面抄告兴东街道消委会和
通州消防救援大队，并紧盯隐患整改措施的落实，做
到隐患不消除不放松，隐患不整改不放过。按照“防
住重特大、盯着小而险、紧跟新情况、消除空白点”

的工作思路，推动问题隐患整改，形成闭环管理。
【张采平】：主持人，针对刚刚姚所长说的隐患排

查整改，我还想咨询一下，我们居委会是如何顺应百
姓需求，积极主动开展工作的？

【李振】：居委会一头连着党委和政府，一头连着
社区群众，大到衣食住行、安危冷暖，小到家长里
短、邻里纠纷，可以说是离群众最近的。近期火灾事
故频发，也给我们敲响了警钟。在街道党工委、办事
处的统一部署下，我们多次召开专题会议，部署相关
工作，针对集中居住小区开展了一系列行之有效的检
查、宣传及整改工作，譬如：联合消防单位对小区内
消防设施进行了集中排查和整改。目前小区的消防管
网、水压水位全部正常，设施设备正常工作。小区内
124幢楼372个进户门都张贴了严禁电动车上楼充电、
飞线充电等宣传标语。联合物业开展了扫楼行动，主
要对小区公共部位杂物进行了清理，到目前为止共清
理了约500吨杂物。

【徐浩兵】：刚才我们居委会的负责同志对住宅小
区消防安全问题提出了很好的办法和举措。兴东街道
作为属地政府，针对消防安全问题做了哪些工作，也
是我们人民群众和人大代表普遍关心的问题。下面，
我们请兴东街道办事处分管安全生产的袁飞副主任和
大家讲一讲。

【兴东街道办事处副主任 袁飞】：主持人好，各
位领导、同志们好！首先，感谢区人大常委会提供了
这样一个平台，让我们街道能在这里倾听人民群众和
人大代表的心声，学习到相关法律法规知识；其次，
要感谢区法院、检察院、公安局、司法局对我们兴东
街道的关心、支持和帮助！

2月23日，南京雨花台区一个居民小区发生重大
火灾，造成人民群众生命财产的巨大损失，我们听说
后深感痛心，同时也感觉到肩上责任重大。接上级事
故通报后，街道党工委、办事处高度重视，深刻吸取
该起事故教训，召开了街道安全生产工作专题会议，
进一步统一思想，提高认识。我们认为安全生产责任
重于泰山，要始终把人民群众的生命安全放在首位，
这是一条不可逾越的红线。街道党工委、办事处作为
地方安全生产的第一责任主体，更要以如履薄冰的态
度抓好安全生产工作。

【罗锦平】：袁主任，您好！你刚刚讲到街道党政
及各职能部门高度重视消防安全，并作为辖区安全第
一责任人，以如履薄冰的姿态重视消防安全，我听了
非常感动，让我们悬着的心放下了许多。但我们更想
听到和看到切实有用接地气的举措，袁主任能否具体
讲讲？

【袁飞】：罗师傅，您好！
我们所说的如履薄冰就是要过细过实。街道党工

委、办事处在对辖区内居民住宅小区消防安全工作进
行部署的同时，还举一反三，对下步安全生产、厂中
厂治理、餐饮燃气、学校安全等重点工作提出了具体
要求。

全面整治，保障“生命通道”畅通无阻。2月 24
日，街道党工委、办事处主要负责同志带队，率领联
合检查组，对辖区住宅小区电动自行车停放和充电问
题进行全面检查，检查发现兴飞花苑二期存在火灾自
动报警系统失灵、消防管网漏水等突出隐患，街道主
要负责人当即拍板，财政出资投入专项整改资金20余
万，目前已走公开招标流程，预计4月底前整改到位。

广泛开展宣传教育，普及消防安全知识。街道印
制2000余份《关于加强电动自行车违规停放、充电消
防安全整治工作的公告》，在辖区内广泛张贴；充分
利用电子屏、广播、网络等进行全方位、多角度宣
传，切实提高辖区居民法律意识，增强预防和处置电
动车火灾的能力。

建设微型消防站，优化消防力量布局。兴东街道
积极推进小型消防站建设，进一步提高消防救援效
率，提升消防救援能力。目前 6座微型消防站正在建
设中，能为周边区域提供消防救援保障。

关于刚刚群众代表、人大代表提出的“小区停车
场大多位于地下，不方便电动车进出导致乱停乱放的
现象，以及车库电动车充电存在安全隐患”的问题，
街道党工委、办事处已经确定了整改方案，在安置小
区内安装电动车集中充电车棚，根据小区内电动车的
大概数量，暂定安装12个车棚，以满足居民停放充电
需求。期间，街道和社区将继续加大巡查整治力度，
杜绝电动车违规停放、飞线充电等情况的发生。以上
就是我们近期的重点工作。

【徐浩兵】：谢谢群众代表罗师傅，谢谢袁主任！
以案为鉴，警钟长鸣！安全生产责任重于泰山，

这是一项系统工程，涉及企业、监管部门、属地政
府、村居群众等社会各个方面。我们期望，各部门、
各单位以及社会各界时刻关注安全生产，心系群众安
危，各司其职、各负其责，深入排查安全隐患，坚决
防范各类安全生产事故。

今后，我们兴东街道人大工委将在区人大常委会
和街道党工委的坚强领导下，深入开展“两官两警”
进“家站”活动，“听民声、察民情、解民忧”，通过

“群众说事，代表议事，‘两官两警’理事”，在推进
基层社会治理中充分发挥自身优势，积极履行人大职
责，为兴东高质量发展贡献人大智慧和力量！

各位领导、各位嘉宾、同志们，本期访谈到此结
束，真诚感谢大家的互动参与！

规范电动车充电 提高消防安全水平
——人大访谈录

4月8日，区人大常委会在兴东街道便民服务中心围绕“规范电动车充电，提高消防安全水平”主题，举行“两官两警”走进“人

大代表之家”专题访谈活动，区人大常委会党组书记、主任陈艳梅，区人大常委会党组成员、副主任瞿祖平，副区长、区公安局局长

孙康等领导，区相关部门负责同志、各镇街人大主席（主任）及辖区内部分区人大代表、街道议政代表参加活动。访谈实录如下。


